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深深的武乡情 叶 辛

    写过一篇小文《静静
的黄花塘》，写的是瞻仰
参观过新四军军部之后我
的感受。不料就是这篇一
千余字的小文，发表之后
不仅编进了书里，很快又
被电台作了朗诵诗般的广
播。播音主持人声情并茂
的朗诵，引起了听众的兴
趣。有听众向我打听：你
知道当年新四军的军部在
安徽和江苏交界处的黄花
塘，你知道八路军的总
部，在哪里吗？
我说，知道啊，在太

行山深处。
太行山纵横 800 里，

你知道八路军总部具体在
哪个方位吗？
我真的不知道。只得

坦率承认，当年的八路军
总部，具体在太行山腹地
的哪个县哪个乡，哪一个
小村庄？于是，就存了一
个心思，有机会走进太行
山，一定要去看看当年的八
路军总部，设在哪个位置？

这一次和十几位作
家，在建党 100 周年前
夕，终于有机会走进中华
史前神话传说的发源地，
历来为兵家必争之地的太
行山上党地区，也即今天
的山西省长治市所辖各
县。当地文人介绍说：这
里与天为党，地势险要，
素有“得上党而望中原之
称”。我连忙问，抗战时
期的八路军总部，是不是
设在这里？对方答曰：就

是在这里长期驻扎。
我追着问：具体在哪

个乡？
武乡。
我笑了，终于知道了

八路军总部当年设在武
乡。转身我问陪同的工作
人员，我们要去武乡吗？
答说去，我心里说，这回
可以了却心愿了。
等到我真正地走进武

乡，我才知道，武乡并不
是我脑子里想象的一个
乡，而是一个县。当地人
简称武乡。

而当年八路军的总

部，并不只是像黄花塘那
样在一个静静的水村里，
而是有好几处。其中驻扎
最长时间的，是一个叫王
家峪的小村庄。由于是烽
火连天的战时岁月，日寇
的“扫荡”频繁，故而总
部机关将视战情流动。除
了王家峪，还有距武乡县
城 47公里处的小山村砖
壁。这里的地势更为险
峻，南、西、北三面临崖
地，仅有一条狭窄的峡谷
小道连通里外。东西呢，
靠着山，前面是两道天然
壕沟。越过壕沟，则能进
入崇山峻岭之中。恰是天
然的易守难攻隐蔽之地。
著名的“百团大战”，

就是八路军副总司令彭德
怀和副总参谋长左权在这
里指挥的。

除了这两处，还有在
北乡的义门村、涌泉乡的寨
上村，都当过八路军总部。
这几处总部机关的地

址，全在武乡县境内，故
而当地人们习惯地说，八
路军总部设在武乡。
位于山西东南部的上

党，本来就是群山环抱起
来的高地，东部依太行山
和华北平原接界，西部依
大岳山和中条山与河东为
邻，地势险要，群峰壁

上。从大处说，太行山雄
伟壮丽，北据长城要塞，
南扼黄河天险，东出阳关
可览幽燕，西邻太岳虎视
同蒲。从小处说呢，八路
军总部所在的武乡县几个
小山村，是上党腹地中的
腹地，相对来说隐蔽而又
安全，不但八路军总部在
此，中共中央北方局，也
设在这个地方。朱德、彭
德怀、左权和刘伯承、邓
小平等将领，曾长期生
活、战斗、指挥敌后抗日
根据地的游击战争和政治
斗争。抗战中粉碎了日寇
无数次的疯狂“扫荡”和
“进攻”，以太行山为支
点，缔造了全国十九块抗
日根据地中最大的晋冀鲁
豫解放区，解放了华北一
亿同胞。
我走进王家峪朱总司

令居住过的农家院，当年
房东大娘的孙女，说起一
个小细节。奶奶告诉她，
一开始，有人对她讲，住
在她家简陋小屋里的这个
衣着朴素的老头，就是指
挥千军万马打鬼子的八路
军总司令，她怎么也不相
信！奶奶说，这一片是兵
家必争之地，不是没见过
那些当官的，别说总司令
了，一般的军官，不是衣
着笔挺，趾高气扬，就是

吆五喝六，目空一切，一
大帮随从簇拥着。而这老
头，穿一身和普通八路军
没啥两样的军服，空来还
种树锄地，和人说话笑眯
眯的，哪有这样的总司令
啊，衣服上打着补丁，手
臂抬起来时，还露出棉袄
上的破棉絮。直到远近各
路八路军的军官来院子里
开会了，院门外挂满了马
匹，那些进来的官员，个
个向老头敬礼、问候、开
会时，宣布总司令讲话，
朱总司令往起一站，顿时全
场肃静，听着总司令说话。
奶奶这才相信了，这真是八
路军的总司令……
房东大娘孙辈回忆的

情况，是一件小而又小的
具体往事，却在我的心里
激起阵阵涟漪和联想。事
情确实很小，但就是这样
一件件小事，凸显出八路
军和老百姓的鱼水之情。
太行山的老百姓，就是从
不断传来的打击日寇的捷
报，从每一个八路军的言
行，从心里由衷地感激
道：这是老百姓自己的队
伍，是一心为国为民的队
伍。老百姓拥护八路军，
热爱八路军。而八路军也
正因如此受到人民群众的
爱戴，才会从 1937 年 9

月的 115 师、 120 师、
129 师不足 4 万人的兵
力，经过 3 年的浴血奋
战，到 1940 年发展到了
四十万人的八路军。而到
了五年后的 1945 年抗战
胜利时，八路军正规军已
有了一百二十万人的总兵
力。
我们的党和军队，就

是依靠英明决策领导，和
百姓血肉相连的群众路线
以及广泛团结社会各界的
统一战线这三大法宝，从
小到大，从弱到强，取得
了一个又一个的胜利。
武乡的老百姓，当时

全县才十三万五千人，有
九万多人参加了抗日人民
自卫队和工、农、青、妇
等抗日群众团体，三千多
青年直接参加了八路军。

八路军总部无论驻扎在武
乡的哪一个小村庄，都会
受到群众拥戴，淹没在一
片深深的武乡情之中。
正如流传至今的歌谣民
谚中所唱所说：“母亲
叫儿打东洋，妻子送郎
上战场”。

“村村像军营，人人
都是兵，抗日根据地，一
片练武声。”“千山万壑、
铜墙铁壁，抗日的烽火燃
烧在太行山上。”

武乡是这样，扩大到
太行山武乡的周边，十一
个县的县委书记，都是中
共党员。如此好的群众基
础，如此受到百姓衷心爱
戴的军队，才能在打击日
寇的一次次大小战斗中，
取得无往不胜的辉煌战绩。

参观武乡的一个个八
路军总部驻地，瞻仰着那
一间间老乡们腾出来的简
陋朴素的小屋，目光扫过
那一个个耳熟能详的名
字：朱德、彭德怀、左
权、刘伯承、邓小平、徐
向前、陈锡联……
我的心久久地不能平静。
沉浸在抗日往事的追

忆中，我写下了这一篇：
深深的武乡情。

做
酱
时
分

钟
明
德

    夏天和春天的风格不同，它显示
了力度、速度、湿度，各种庄稼连同
杂草，都进入了迅速成长的阶段。玉
米须由近处的嫩白色渐到梢头渐红。
丝瓜花南瓜花深黄且肥大。美人蕉有
黄有红，闲着的栀子花浓香四溢。竹
林里生长各种形态、色泽鲜艳的菇更
好看，可惜有毒。乡村的黄梅季也是
很美的。
我童年时代，梅树几乎家家都有，

少则一两棵，多则三四棵。黄梅天黄
酥梅子脱落满地，无人收拾，谁家要

炒梅酱，挑好的送去，不言谢。这季节河虾正旺，清
晨水桥石上总有四五只齐白石的虾伸着大螯在石上或停或
优游。我用芦芯做成活套，每套必得。
黄梅天湿热易霉，正是做酱的最佳季节。做酱要

用面粉，面粉都是自己用石磨磨的。新小麦上来了，
母亲趁晴天将小麦淘好晒干，星期天母亲掌磨盘，我
和哥哥妹妹三人牵磨。这牵磨实在是苦差事，一推一
拉，沉重的石磨盘才转一圈，母亲才下一点点小麦，
一把小麦分三到四次下完。我家一般一次磨十五斤左
右。头遍磨完，筛出面粉，剩下的再磨，一般要磨三遍。
把面粉做成小型塑料鞋底般大小厚薄相似的“酱

王”，煮熟晾干，放在芦苇做的帘子上，铺上新麦秆，
放在不通风的地方让它发霉。平时不用的前厅、前后
客堂都放满了酱坯。做豆瓣酱是用干蚕豆，吃剩的黄
豆、豌豆等等，拌上小麦麸皮，使其发霉。待出梅入
小暑，择连续几天有晴的天气下酱晒酱。不管是面酱
还是豆瓣酱绝不能有生水进入。进入生水，就会发酵
发酸坏酱。大人忙于农田，夏天又多阵雨。母亲叮嘱
我：下雨了，不管谁家的酱缸都得给上盖。好在酱篷
盖都在酱缸近处的屋檐下。
酱做好了，总还有剩余的面粉，不能久放。便擀

面条做馄饨，做塌饼。伯
母婶妈大嫂们都忙着花样
翻新。新菜油刚榨好，特
香，芝麻、红枣等剩余物
质要清空。母亲带着姐姐
哥哥做油酥饺。油酥饺合
口处不能像现在的饺子一
样，要捏出一棱一棱的花
边，这花边越细巧越好
看。做油酥饺的不多，于
是母亲去串门时带一点让
人品尝。
妯娌媳妇们就家族而

言都是“外来妹”，有远
有近，各家生活习惯不
同，大家开心交流，气氛
甜蜜。
这是真正的农家乐。
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两件路边小事
阿 惠

    近日，有两段发生在道路上的视频
打动了笔者。

一段发生在湖北襄阳。一名老奶奶
过马路时遇绿灯转红，站在路中间不敢
前行，双腿打颤；一名年轻女士主动上
前征求老人意见，搀扶不奏效，背负又怕
有闪失，转而侧身一抱，
把老人抱过马路。

另一段发生在上
海。6月 20日傍晚，路
遇一位高龄男子在马路
边仰天摔倒，头部受伤流血，从事防灾
减灾志愿服务工作的王先生镇定地清创、
止血、安慰并缓缓扶起老人，约 3分钟
的专业急救操作，让伤者脱离险境。

或许，对这两位提供帮助的人来
说，自己做的只是小事，然而，偏偏就
是这样寻常日子发生在城市普通一角的
“小事”，让镜头之外的人受到触动：他
们对与己无关的街头小事没有视而不
见，不仅主动出手相助，而且见义
“善”为，适度、有效地解决了他人的
“大”困难，带着温情。我们处在一个

日益老龄化的社会，设想一下，如果自
己家的老人外出时遇到这样的突发状
况，得到了及时、得当的帮助，作为家
人，我们是多么地庆幸和感激！来自陌
生人的“举手之劳”是如此地润泽心
田，我们会乐意学习这种善意，尽己所

能在适当时候把它传递
给其他陌生人。

当然，好心施救反
而被“赖上”的一幕仍
然不可能绝迹，也正是

由于以此为反衬，两件“小事”才更显
出它们的可贵。什么时候这样的事件不
被新闻“捕捉”，不再让网友们“大呼
感动”，那么，善小乐为、善小善为在
我们身边将蔚然成风。
人人都会老，我们希望自己衰老的

时候，出门在外不要遇到类似的突发
状况，遇到了不至于听
天由命，而是能听到问
候，握到援手。这事关
个人的未来，也事关社
会的未来。

T 恤
刘 云

    人们在夏天都有而且常穿的
衣服，当属 T 恤了。听名字，
就知道 T恤是舶来品，不仅中国
全民皆穿，T恤在全世界也是热销
品，它为什么能如此大受欢迎呢？

T恤的由来尚无定论。一种
说法是：17 世纪美国安纳波利
斯码头的卸茶工人常穿着印有
“TEA”字样的短袖衫，于是人
们就用单词缩写的 T 来称呼这
种服饰。另一种说法是：因为衣
服的袖子与上身构成“T”字
形，即式样为 T 形缝合领，故
此而得名。还有一种说法是，

1890 年英国水手为了迎接维多
利亚女王检阅，受命在背心上加
穿一件短袖，以遮掩腋毛，免得
有碍观瞻。当时的 T 恤，是男
士的一种内衣。直到 1930 年，
各国水手才不约而同
地把 T 恤当外衣来
穿，这就是大名鼎鼎
的海魂衫。20世纪上
半叶，T恤已经普遍
用于蓝领的工作服。

将 T 恤外穿的人是士兵和
从事体力劳动的壮汉，换句话
说，T恤的基因里带着亲民性。T

恤不挑人，可以将男女老幼一网
打尽，还什么衣服都能配，集舒

适、休闲、时尚于一身，难怪
全世界的人都爱穿。

T恤的款式繁多，有三种我
不会买：印有卡通图案、英文、
阿拉伯数字的 T恤。关于面料，

粗分一下，市面上的
T 恤面料大致有三
类：分别是纯棉、含
棉、非棉。

我最初买 T 恤
的时候，倾向于纯棉

质地，想着它柔软亲肤，透气性
好。不过，棉质有三个先天性缺
点：一是面料厚墩墩；二是爱起
皱；三是容易被汗水、雨水、饮
料等酸性物质腐蚀，穿的时间长

了，洗的次数多了，必然褪色、
缩水、变形。我看见颜色发白发
乌、松松垮垮、皱皱巴巴的 T恤
就难受。

含棉的复合材质就不同了，
比起纯棉来，这种面料的 T 恤
更轻薄，又有弹性，穿上之后伸
展自如。还有一类面料的 T恤，
清凉不沾身，顺顺滑滑，垂感
好，抗皱性强，穿在身上看着都
凉快。炎炎夏日，人们少不了要
穿 T恤，一件可不够，怎么选购
T恤就看个人的要求和喜好了。

左
撇
子

    我是一个左撇子。小时候，自己没什么意识，爸
妈也不在意。上学第一天，当拿笔写字时，老师突然
走过来，拔去我手中的笔，把它丢在我的右边。我转
身看了看其他同学，才意识到写字要用右手握笔。

左撇子算不上什么坏习惯，但遇到的麻烦却不
少。小时候二三人打一陀螺，人家的鞭子握右手，我
却用左手，没几下就把陀螺给打死了。滚铁环也很别
扭，因为夹铁环的铁钩子是按右向弯曲的，从左边去
钩，常常要卡住。同弟弟去抬水，我左肩，他右肩，
走起路来歪歪斜斜。用左手第一次学敬军礼，同学看
了笑痛肚皮；跟人握手，不敢先伸手，怕伸错手。军
训学习射击，枪托靠在左肩上，眯着左眼瞄准，看着
就觉得别扭。
因这社会上右撇子占多数，所以很多工具和设施

的设计，自然为多数人考虑。这对左撇子来说，有点
不太公平。我们的老祖宗，当初发明书籍时，字体是
从右往左排列的；从座位上说，古代西首
（右）的位置，比东首（左）尊贵。鲁班
发明的锯子是有方向性的，所以左撇子拉
锯特别不顺手。有一种斧头，一边是平
的，一边是斜的，只能从右侧砍，这对左
撇子来说，非得从头学起不可。拿镰刀割
稻子，左手握着割不动，因为镰刀的齿是
有方向的。人家用过的锄头，往往右角
短，左角长，不利左撇子用。到商店打
工，把秤是第一技术，杆秤的设计按照大
多数的习惯：左手拎秤纽，右手把秤砣。
如果倒个儿称，瞧不见内侧的一排秤星，怎么称？
其实，按右手设计的东西实在太多了：如螺丝的

顺口设计是要往右边拧的，钟表的指针是要从右往左
的方向转的，车辆行驶是要靠右行的，鼠标常常安放
在电脑的右边等等。第一次到上海乘地铁，我验了票
以后，就往左边走，但左边的隔离栏怎么也推不开，
我原以为是电子验票没通过，刷了几次，仍然没用。
看着一个个乘客都过去，让我干着
急。后来终于明白，验票在左面，而
人应往右首口子走。

是不是左撇子，稍加观察，就能
看出来。男的看发型，聪明的理发
师，往往会留意你原来的发型，是斜左
还是斜右的。系皮带是从右往左插的，左撇子不顺手，
虽然从左往右也行，但皮带头却反了。钥匙圈也喜欢挂
在左边，手机常放在左边口袋里，领带的结是斜左的，
左边的鞋跟比右边磨损快，扣纽扣往往用左手……
有人说左撇子聪明，还常以拿破仑、卓别林、毕

加索、奥巴马等著名左撇子来证明，有的还举出一堆
左脑右脑理论让你的心理得到安慰。但作为左撇子，
我压根儿没有享受这种种好处，反而觉得平时的动作
总比人家笨拙。我知道人的智力跟遗传和环境有关，
而跟左手右手的关系不大。我也从现代医学的研究了

解到，左撇子从生理、心
理等多方面不如右撇子。尽
管如此，我对自己是左撇
子仍然无怨无悔，因为这
不是一个人能选择的问题。
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